
“作为一名来自农村一线的代表，
上午听到党代会报告中多次提到乡村
振兴、美丽乡村、未来乡村、共同富裕
的内容，心情非常激动！”2月23日中
午，市党代表、江北区洪塘街道鞍山村
党总支书记邬明忠说，他深刻感受到
了市委对乡村建设的高度重视，也迫
不及待地要将党代会的要求和精神带
回去，“在宁波，乡村振兴大有可为，乡
村共富未来可期！”

过去的5年里，江北鞍山村积极
探索乡村治理模式，先后拿下全国民
主法治示范村、全国农村基层党建工
作会议参观点等“国字号”荣誉。去
年，村集体经济收入580万元，村民人
均收入近5万元。

村子越来越美，村民钱袋子越来
越鼓，村里的产业结构、生产模式也发
生了巨大的变化。邬明忠告诉记者，
如今的鞍山村，不仅是省级民宿集聚
村、乡村度假胜地，更是乡野办公的好
去处、学子研学的好地方；同时，也顺
利实现了村民收入从自己搞“农家
乐+民宿”致富的1.0版，向“开店+租
金股金薪金”同步创收致富的2.0版

的迭代升级，“越来越多的项目、人才
陆续选择落户鞍山村，实现了产业转
型更新与村民致富的良性互动。”

谈到村里接下来的发展计划，邬
明忠说：“我们要立足本村特色优势，
持续推进村庄环境改善、基础提升、产
业更新，充分发挥党建联盟作用，通过
组织共建、决策共商、产业共振、项目
共育，进一步盘活鞍山村片区的文化、
农旅、养老等资源，努力让鞍山村成为
城市生活与乡村体验融合的‘人文会
客厅’、乡村振兴与产业融合的‘田园
综合体’，引领未来乡村发展方向的

‘生态、生产、生活共同体’。”
邬明忠还告诉记者，为打造“未来

乡村”样板，推动乡村共富走在前，鞍
山村正在建设“共富”主题的乡村党群
服务中心。记者 王思勤 崔引 文/摄

邬明忠：
打造“未来乡村”样板
推动乡村共富走在前
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市党代表，江北区洪塘街道鞍山
村党总支书记
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谢优佩：
民企既要让员工“共享红利”
也要带动“产业共富”

人物名片 谢优佩

市党代表,罗蒙集团股份有限公
司财务主管 2021年宁波市五一劳
动奖章获得者

市党代表谢优佩来自罗蒙集团股
份有限公司。在民企工作21年，在与
一线工人、生意伙伴打交道的过程中，
她对民企肩负的“高质量发展推进共
同富裕”重担有着深入的思考。

“民企助力共同富裕，首先要带动
员工富起来。”谢优佩所在的罗蒙集团
股份有限公司属于劳动密集型企业，
在职员工5000余名，来自中西部省份
的员工占比 35%，外地员工占比达
52%，中年及以上员工占比40%。

“他们中的很多人都是家里的
‘顶梁柱’。”谢优佩说，稳定的工作和
收入，不仅关系到员工个人，还牵扯
到他们背后的家庭，乃至整个家族，

“企业和员工之间并不是简单的雇佣
关系，而是应该形成共建共富的良性
循环。”

谢优佩说，近几年企业已在全国
开设近800家新零售门店，覆盖二、
三、四线城市，在市场低迷的大背景
下，实现逆势增长。

“企业要始终坚持‘让员工共享公
司发展红利’的理念。”谢优佩说，以罗

蒙为例，近3年来，员工薪资年均增幅
在10%左右；员工在生活中遭遇“买
房难”“租房贵”，企业也尽力帮忙，“已
向公司骨干、技术人才及优秀员工发
放200多套新房，为300多位员工发
放住房补贴”；针对员工“看病难”“看
病贵”，企业还实行“医疗费兜底”政
策，不让员工及其家庭因病致贫、因病
返贫，“近3年来，我们的员工流失率
低至1%。”

一家富不算富，大家富才算富。
尤其是对行业内的“龙头企业”来说，
所要承担的责任远不止“把企业做大
做强”那么简单，还应该带动全产业链
上下游互助互赢，实现“产业共富”的
大目标。

记者 石承承 林微微 杨辉 文/摄

党代表
风采

徐志豪：
聚焦乡村振兴
以优秀科技成果助推共同富裕

人物名片 徐志豪

市党代表，宁波市农业科学研
究院农业新品种引进中心主任、农
村发展和信息研究所副所长

“今年是宁波建设共同富裕先行
市的关键年，‘三农’工作压舱石的作
用会越来越明显。共同富裕的重点
和难点在乡村，关键路径是推进乡村
产业全面振兴。”市党代表、宁波市农
业科学研究院农业新品种引进中心
主任徐志豪这样向记者表示。

作为一名长期从事农业农村工
作的科技工作者，同时也是一名拥有
25年党龄的“老党员”，徐志豪对农业
农村工作始终充满热情。近年来，他
带领团队深度参与宁波“三农”工作，
全力助推乡村振兴。

徐志豪告诉记者：“这几年来，我
们团队主持承担了宁波市现代种业
专项《蟹爪兰、大花萱草等节能型花
卉品种选育及示范》、公益类重点项
目《大数据支持下的智慧乡村旅游精
准服务集成技术研究及平台建设》以
及市发改委、农业农村局等研究课题
20余项，还有宁波市‘十三五’农业农
村科技发展规划等，制订行业和省地
方标准各1项，获植物新品种权和省
品种认定各2项，发表论文40余篇。”

不仅如此，徐志豪及其团队还在
技术服务方面为宁波乡村振兴持续
添砖加瓦。如牵头建立达人村大花
萱草宿根花卉核心示范基地40亩，指
导推进宁海桑州镇里山季大花绣球
村、南岭芍药村等“一村一品”建设，
助力海曙、北仑、鄞州3个省级现代农
业园区以及余姚梁弄等6个特色农业
强镇和10个美丽田园基地成功创建。

对于未来的奋斗目标，徐志豪及
其团队早已明晰了工作思路。“下一
步我们团队将进一步聚焦乡村产业
发展新模式、新业态和新路径的研究
及技术服务，扑下身子，急民所急、想
民所想，为我市共同富裕先行市建设
提供更为有效的科技支撑。”徐志豪
说。 记者 吴正彬 文/摄

“党代会报告中提到，要坚决落实
‘双减’政策，推动学前教育优质普惠、
义务教育优质均衡，这和我们想到一块
去了！”2月23日上午，参加完市第14
次党代会第一次大会的市党代表、宁海
县桃源中心幼儿园园长丁莹莹心情很
激动，她认为“优质”与“普惠”两个词，
为宁波学前教育发展指明了方向。

丁莹莹从事学前教育工作已有
27年，党龄23年。3年前，时任宁海
县教育局学前教育管理办公室主任
的她，主动提出调岗，重新回到幼儿
园，“还是想离孩子们近一些。”

这次党代会，丁莹莹也带来了相
关建议。她说，近几年宁波市学前教
育发展迅速，完成了从“幼有所教”到

“幼有优育”的一个过程，但在对标
“共同富裕的路上，一个都不能少”这
一高要求，在区域教育发展的均衡度
上，宁波南部地区的学前教育还有不
少可以提升的空间。

丁莹莹建议，宁波面向学前教育领
域的财政转移支付力度应该向南部地
区更加倾斜，特别是教育资源还相对薄
弱的区域。她告诉记者，目前宁波正在

制定“学前教育发展第四轮行动计划”，
努力提前完成“2025年前90%以上区
（县、市）创成学前教育普及普惠区（县、
市）”的省目标。“这项达标，从民生角
度而言，是一个很大的进步。”丁莹莹表
示，这对宁海的百姓、学龄前儿童家庭
来说，普惠面是非常广的，“建议在这个
专项指标上，能建立点对点的突破机
制，让教育资源相对薄弱的区域也同步
达到省里的指标，让宁波的学前教育走
在全省前列”。

“作为来自学前教育领域的代
表，能参加这次大会，感到非常光
荣。”丁莹莹表示，越来越多的层面重
视教育工作要从娃娃们抓起，也让基
层教育工作者深刻感受到了这是时
代赋予的职责和任务。

记者 施代伟 潘苗 陈金辉 文/摄

丁莹莹：
推动学前教育优质普惠
讲出了我们的心声
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市党代表,宁海县桃源中心幼
儿园党支部书记、园长


